



**Mi Universidad**

**Ensayo.**

*Mariana Sarahi Espinosa Pérez.*

*Primer parcial.*

*Antropología médica 2.*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz.*

*Licenciatura en medicina humana.*

*Segundo semestre.*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de marzo del 2024.*

A lo largo de este texto se darán a conocer diferentes temas los cuales son de suma importancia, ya que gracias a estos temas tenemos cierto conocimiento importante y para esto debemos recordar que la antropología es el estudio de las diferentes culturas y los usos y costumbres de una persona, también se darán a conocer el porqué la antropología llegó a México, y las diferentes culturas que se fueron descubriendo con el tiempo, como también sabremos cuántos dioses existían y otras cosas más.

La antropología médica, es una ciencia importante en la vida del estudiante de medicina ya que nos ayuda a comprender a los distintos tipos de medicina, pero para esto se sabe que la historia de la antropología médica inicia hace mucho tiempo ya que esta crea el “ humanismo ” en los profesionales médicos y este humanismo es importante ya que nos hace tener una comunicación buena y digna hacia el paciente, según esta comunicación entre médico – paciente, da la oportunidad de poder ir contruyendo una identidad clínica esto para ir observando que enfermedades han tenido y a cuáles son propensos a contraer, esto de manera clínica como tradicional, es decir, que ahí entran los síndromes filiales que estos se solían curar o sanar mediante productos naturales, como, plantas, semilla y otros. Y para esto se debe entender a la medicina tradicional que son como prácticas que se utilizan desde hace mucho tiempo hasta ahora esto para comprender la visión que tienen ciertas poblaciones para poder curar las enfermedades y para lograr esto hay que saber o tener una buena investigación, que nos ayude a poder entenderlas y relacionarlas con la medicina alopática, esto para que las enfermedades tradicionales o conocidos también como síndromes filiales se pudieran diferenciar y obtener una enfermedad “ clínica “ y así poder saber que tipo de enfermedad tiene cada paciente, por ejemplo el empacho son enfermedades gástricas, indigestión, enteritis, dispepsia u otros, esta enfermedad de empacho se trata con plantas medicinales, procedimientos religiosos y estos lo realizaban las personas mayores de cada familia. La antropología nace desde hace mucho tiempo pero se le da el nombre de antropología en 1590, antropología se lleva a cabo con ayuda de la etnología que esta nace en 1547, la etnología es el estudio de cada persona, es decir, el estudio de los diferentes usos y costumbres que tiene cada persona. Para poder entender y comprender las enfermedades creyentes se necesita saber la morfología o la importancia de las plantas esto para poder curar ciertas enfermedades. La antropología médica es encargada de aplicar prácticas y conceptos para procesos de cambios de patrones, ideas y valores para ejercicios para la medicina, en México inicia la antropología gracias a Manuel Gamio. Alrededor de los años 1965 - 1969 se coloca a la antropología como una ciencia mal nacida porque esta trata de entender los diversos usos y costumbres a lo que muchos de la población estaban en desacuerdo, la antropología médica dejó o más bien deja un conocimiento importante a todo aquel que los lleve a práctica ya que nos deja el conocimiento de diversos síndromes filiales y las diferentes curas que se necesitan y que se deben de conocer porque existen diferentes riesgos al llevar a cabo una curación que tal vez las personas que las llevan a cabo no conocen ya que pueden llevar hasta a la muerte, lo cual es muy riesgoso para el que lo lleva a cabo y más para el

paciente que lo esta recibiendo. Forrest Clements clasifica a conceptos etiológicos en cinco categorías, las cuales son hechiceria, intrusión de un espíritu, quebramiento de un tabú, intrusión de un objeto – maleficio y pérdida del alma, Forrest Clements distribuye los rasgos de una o mas enfermedades, Edward Hellín hace cierta revisión de la clasificación de conceptos etiológicos y concuerda con ellos y categoriza a las que son mecanismos y a las que no son mecanismos, los que son mecanismos hechicería y quebramiento de tabú, y los que son mecanismos son intrusión de espíritu, intrusión de un objeto – malefici y pérdida del alma. La concepción magica religiosa comienza por un “ accidente ”, esto porque se dan diferentes factores sobrenaturales y es por esto que se da la concepción mágica – religiosa porque a partir de esto se cree en ciertas cosas por las diferentes religiones, y es donde se comienzan a dar diferentes “ dioses ” y decía que existía el dios del agua, dios de la tierra, dios del cielo, dios del infierno, entre otros dioses existentes, esto solo en la región de América prehispanica y se ve reflejada la cosmovisión mágica religiosa que mantienen al fenomeno de la enfermedad y las diferentes costumbres. Y entra la teología prehispanica que era politeísta y panteísta, lo politeísta se refiere a la creencia de que existen muchos dioses, pero no intervienen con el mundo o universo, y lo panteísta se refiere a la creencia de que existe un solo dios en el mundo o universo y esto era importante saberlo ya que así no se tenían problemas entre religiones. Cuando existían los mayas les aportaban una ofrenda a alguna creción del mundo y se les daba una flor al fuego, un pavo al cielo, un pescado al mundo acuático, una masorca de maí a los seres humanos y un ciervo a la tierra, que estas eran creencias de los dioses mayas para que siempre les fuera bien, la riqueza, la salud y el amor eran otorgados por los dioses “ buenos ” y las enfermedades o las cosas malas que pasaban era enviados por las enfermedades “ malas ”, los seres celestes mandaban enfermedades calientes y los seres del inframundo daban enfermedades frías. Siempre hemos dicho que la antropología es importante y que más para los médicos ya que ayuda a su formación; y esto es caracterizado por ser un médico derecho, respetuoso, responsable, apasionado y sobre todo comprometido con lo que hace, con esto se podría decir que se obtienen los conocimientos importantes para entender las diferentes culturas y poder curar a todo aquel o aquella persona que tienen ciertos usos y costumbres es decir los cultural – profesional. Se tiene que obtener un buen análisis que oriente al médico de como poder llevar a la antropología de una manera correcta y asi no poner en duda las creencia de los pacientes, ya que estas son de suma importancia para ellos ya que con esas creencias han crecido, debemos recalcar que como médicos debemos tener ese cuidado para entender el como se expresa el paciente.

Teniendo en cuenta todos estos aspectos, tenemos claro que la antropología es muy importante en muchos factores, usos y costumbres en la formación del médico, esto para que siempre tengamos un buen plan para poder atender a los diferentes pacientes que lleven o obtengan las diferentes creencias. Tenemos claro que para que llegara la antropología a México tuvieron que pasar muchos años y no fue hasta los intermedios de los años 1965 – 1969 que llegó y fue un cambio para todos ya que vino a poner muchas cosas en su lugar, lo cual fue muy importante, ya que se entendieron muchas cosas.

## Referencias:

- Espinosa – Lagarraña. F ( 2009 ). Historia, antropologica y medicina. En <https://www.medigraphic.com/pdfs/im-2009/im093a.pdf>
- Gonzalo Aguirre Beltrán, programas de salud en la situación intercultural, instituto indigenista interoamericano, México, 1955.
- Frisancho Velaverde o. ( 2012 ). Concepción mágico – religiosa de la medicina en la América prehispanica. [www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf](http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf)
- Odalis, Q. M., Oilda, O. H., Jorge, M. R., Maidilis, B. M., & Y, C. H. M. (s. f.). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)

